

Zeitschrift: Bulletin technique de la Suisse romande
Band: 59 (1933)
Heft: 2

Vereinsnachrichten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 26.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOCIÉTÉS

Société suisse des ingénieurs et des architectes.

PROCÈS-VERBAL

de la 53^e assemblée générale du 24 septembre 1932,
à Lausanne.

Ordre du jour.

1. Procès-verbal de la 52^e assemblée générale, du 28 septembre 1930, à Saint-Gall.

2. Rapport de gestion du président.

3. Propositions de l'assemblée des délégués.

4. Résultats du 6^e concours de la « Fondation Geiser ».

5. Lieu et date de la prochaine assemblée générale.

6. Divers.

L'assemblée compte environ 440 membres et hôtes. Les invités suivants sont présents :

Autorités : Département fédéral de l'Intérieur, Berne : M. le Dr Rohn, président du Conseil de l'Ecole polytechnique, Zurich. — Conseil d'Etat du Canton de Vaud : MM. les Conseillers d'Etat Bosset, Bujard et Fazan. — Municipalité de Lausanne : MM. E. Gaillard, syndic ; Bourgeois et Simon, municipaux. — Rectorat de l'Ecole polytechnique fédérale, Zurich : M. le professeur Dr Ritter. — Rectorat de l'Université de Lausanne : M. le professeur Dr Reymond. — Direction de l'Ecole d'ingénieurs de l'Université de Lausanne : M. le professeur J. Landry. — **Membres honoraires :** M. le directeur Bener, Coire ; M. le Dr A. Rohn, Zurich.

Sociétés étrangères : Verein Deutscher Ingenieure, Berlin : M. le Dr W. E. Dörr, Ueberlingen : M. le Dr M. Ruoff, Kilchberg. — Société des ingénieurs civils de France, Paris : M. C. Buttiaz, Lausanne. — Société des architectes diplômés par le Gouvernement français, Paris : M. Pierre Verrier, Lyon. — Association des anciens élèves de l'Ecole des Beaux-Arts, Paris : M. Ch. Thévenaz, Lausanne.

Sociétés suisses : Association des anciens élèves de l'Ecole polytechnique fédérale, Zurich : M. le professeur Dr Bäschlin, et M. Charles Jegher. — Association amicale des anciens élèves de l'Ecole d'ingénieurs de l'Université, de Lausanne : M. R. Wild. — Société suisse des Entrepreneurs : M. le Dr J. Cagianut. — Association suisse des électriques : M. A. Kleiner, ingénieur. — Société suisse de l'Industrie du gaz et des eaux : M. le directeur W. Tobler, Vevey. — Association suisse pour l'aménagement des eaux : M. A. Härry, ingénieur. — Fédération des architectes suisses : M. L. Boedecker, architecte. — Union suisse des techniciens : M. le Dr J. Frey. — Société suisse des géomètres : M. L. Hegg, directeur du cadastre, Lausanne. — Association pour la navigation sur le Haut-Rhin, Bâle : M. J.-R. Frey, secrétaire.

Compagnie générale de navigation sur le lac Léman : M. E. Meystre, directeur.

Conférenciers : M. le professeur Dr M. Lugeon, Lausanne ; M. le Dr J. Gantner, Francfort.

Organes de la Société : Schweiz. Bauzeitung, Zurich : M. W. Jegher, Zurich. — Bulletin technique, Lausanne : M. H. Demierre, Vevey.

Presse : Neue Zürcher Zeitung : M. A.-W. Glogg, rédacteur. — Bund, Berne : M. E. Schürch, rédacteur. — Gazette de Lausanne : M. J. Nicollier. — Nationalzeitung Bâle : M. E. Gubler fils. — Basler Nachrichten : M. le Dr E. Gubler.

Agence télégraphique suisse : M^{me} S. Bonard. — **Presse locale :** La Revue, La Feuille d'Avis de Lausanne, La Tribune, Le Pays vaudois, Le Grütli, Le Droit du Peuple.

Le Comité central est au complet, comprenant MM. P. Vischer, président, A. Walther, P. Beuttner, M. Brémont, M. Paschoud, E. Rybi, M. Schucan et M. Soutter secrétaire.

Présidence : M. P. Vischer, architecte.

Procès-verbal : M. P. Soutter, ingénieur.

Le président, M. P. Vischer, architecte, salue la nombreuse assemblée d'hôtes et de collègues, et particulièrement les représentants des Autorités, des Sociétés amies et les membres honoraires.

1) Procès-verbal de la 52^e assemblée générale, du 28 septembre 1930 à St-Gall. Il est approuvé tacitement.

2) Rapport de gestion du président.

Etat des membres : M. Vischer, président, a d'abord le pénible devoir de rappeler la mémoire des collègues décédés. La mort nous a enlevé 55 membres depuis la dernière assemblée générale de Saint-Gall ; et, parmi eux, bien des collègues âgés, qui ont honoré leur profession de manière exemplaire. Nous y trouvons 12 membres émérites, c'est-à-dire qui ont été durant plus de trente-cinq ans membres de la société. M. Mathys, architecte à Berne, fit partie pendant six ans du Comité central ; il s'est alors acquis l'estime et l'amitié de ses collègues de la direction centrale grâce à sa collaboration fidèle et à sa prévenance. M. R. Suter, architecte à Bâle, a été membre de la Commission de la « Maison bourgeoise » dès sa fondation ; il a collaboré avec dévouement à cette œuvre.

L'effectif de nos membres a passé, durant les deux dernières années, de 2027 à 2169. Cet ensemble se répartit comme suit : 857 ingénieurs constructeurs ; 580 architectes ; 412 ingénieurs mécaniciens ; 194 ingénieurs électriens ; 67 ingénieurs ruraux et topographes ; 59 chimistes, forestiers, etc. L'accroissement net comporte 142 membres.

La direction centrale a été constituée à nouveau dans l'assemblée des délégués de ce jour. Des membres actuels, les suivants ont été réélus : le président M. P. Vischer, architecte ; les membres : MM. Walther ingénieur, Beuttner ingénieur, Brémont ingénieur, Rybi architecte. Ont été élus à nouveau : M. le professeur Dr A. Dumas, Lausanne, et M. H. Leuzinger, architecte, à Zurich. Les deux membres sortants, M. le directeur général Paschoud et M. Schucan architecte, ont malheureusement décliné toute réélection. Leur départ est fort regrettable et leur collaboration au Comité central mérite la reconnaissance de la Société. Nous espérons pouvoir, encore à l'avenir, compter sur leur appui efficace.

Le Comité central a tenu dix séances pendant les deux années dernières ; il a traité certaines affaires par délégation de ses membres.

La mise au point des diverses normes ayant subi de grands retards et les budgets de 1931 et 1932 n'ayant donné lieu à aucune mesure exceptionnelle, les raisons d'économie aidant on a renoncé à la convocation d'une assemblée des délégués au cours des deux dernières années. Les votations relatives aux comptes et budget ont eu lieu par écrit, conformément aux Statuts. Le 16 mai 1931 devant une Conférence des présidents, le Comité central a rapporté sur son activité et sur les tâches du prochain avenir.

L'assemblée des délégués de Saint-Gall avait chargé le Comité central de préparer des propositions tendant à introduire en Suisse la *Protection des titres*, en connexion avec la loi fédérale du 26 juin 1930 sur l'organisation professionnelle. Le Comité a adressé à ce propos une requête au Conseil fédéral, après avoir eu diverses conférences avec les représentants de l'Ecole polytechnique fédérale de Zurich, de l'Ecole d'ingénieurs de Lausanne et de l'Office fédéral de l'industrie, des arts et métiers et du travail. Une conférence ultérieure, présidée par M. le conseiller fédéral Schuhthess, a montré que le chef du Département de l'économie publique reconnaît le bien-fondé du principe de la protection, à laquelle tendent les efforts de la *S. I. A.*

Nous avons demandé à M. le professeur von Waldkirch, à Berne, de nous assister, comme conseil juridique, dans la suite des négociations. La solution désormais envisagée serait ceci : La *S. I. A.* conservera sa structure et son caractère actuels ; mais on constituera, pour réaliser la protection des titres, une association ad hoc, formée de la Société suisse des ingénieurs et des architectes, de l'Association suisse des ingénieurs-conseils et de la Fédération suisse des architectes. Cette association se chargera, en collaboration avec les hautes écoles, de réaliser la protection des titres.

Une assemblée des délégués aura ensuite à décider, en temps voulu, de son approbation à la solution définitive à accepter par la *S. I. A.*

Normes. Après s'être longtemps occupée de l'établissement de normes, la *S. I. A.* est aujourd'hui obligée, non seulement d'en préparer de nouvelles, mais encore de reviser les normes

existantes et de les adapter aux conditions actuelles. Un grand nombre de nos collègues ont travaillé avec désintéressement dans ce but ; l'orateur leur en exprime la vive reconnaissance de la Société et espère que la jeune génération fournira les recrues voulues pour assurer l'avenir de cette collaboration.

La révision du *Règlement sur les constructions en béton armé*, de 1909, et de l'Ordonnance fédérale concernant les constructions en béton armé des entreprises de transport placées sous le contrôle de la Confédération, ainsi que la révision de l'Ordonnance concernant le calcul et l'inspection des ponts et bâtiments métalliques, n'ont pas encore pu être menées à bonne fin, parce que d'importantes divergences d'opinion se sont révélées au sein des Commissions respectives. On en possède toutefois maintenant un projet définitif ; et il apparaît qu'on a suffisamment tenu compte, dans les prescriptions revisées, des progrès effectivement réalisés par la technique ; nous espérons donc qu'il sera possible de soumettre à une assemblée des délégués, dans le courant de l'année prochaine, les textes des Ordonnances concernant les constructions en béton armé et les constructions métalliques, jointes à l'Ordonnance de charges, une fois leur approbation obtenue du Département fédéral des chemins de fer et des Autorités.

La norme N° 102, Tarif d'honoraires pour travaux d'architecture a été soumise à une révision ensuite d'une vaste enquête auprès des membres ; cette refonte a été sanctionnée par l'assemblée des délégués de ce jour. Mais corrétivement, il restera à modifier sur plus d'un point le Contrat normal entre maître de l'ouvrage et architecte.

Un projet a été établi en vue de la révision de la Norme N° 103, *Mode d'évaluation des honoraires pour travaux d'ingénieur*. Il faudra en outre établir un nouveau tarif d'honoraires à l'usage des ingénieurs-mécaniciens ; une proposition est actuellement en discussion à cet égard.

La Commission des normes du génie civil a de même entrepris son travail, et a discuté des conditions générales. Une proposition pour la Norme 118a, soumise aujourd'hui à l'assemblée des délégués, ne pourra toutefois être approuvée que dans la prochaine assemblée.

La Commission des normes du bâtiment a entrepris la révision des normes, d'accord avec la Société suisse des entrepreneurs. Les textes soumis à l'assemblée des délégués de ce jour, sont les suivants :

1. N° 23. Contrat entre le maître de l'ouvrage et l'entrepreneur.
2. N° 117. Principes pour la mise en soumission des travaux de construction (bâtiment et travaux publics).
3. N° 118. Conditions générales applicables aux travaux du bâtiment.
4. N° 119. Conditions spéciales et mode de métrage pour les travaux de terrassement et de maçonnerie.

Les formulaires N° 23 et 117 ont reçu l'approbation de l'assemblée ; les autres formulaires devant être encore revus.

On envisage de même la révision des normes des liants, d'une part, et des normes des ascenseurs, d'autre part.

La vente des normes a atteint les chiffres suivants :
en 1930 144 500 exemplaires allemands et 4065 français
» 1931 134 680 " " 4085 "
» 1932 90 000 " " 1600 "

(ceci jusqu'au commencement de septembre).

Commission pour les concours d'architecture. L'orateur a une seule communication réjouissante à faire à ce sujet, c'est que le président de la Commission, M. Rybi architecte, garde la même énergie dans la défense du droit, malgré les constatations pénibles faites dans ce domaine. On peut établir, d'une manière générale, que les nombreux manquements constatés dans les concours résultent principalement des participants et ont été commis en première ligne par les jurés. Ce qui nous inquiète aussi, c'est que des jurés, appelés de l'étranger pour divers concours, ont fait preuve d'une regrettable morale professionnelle.

Les méthodes, actuellement employées dans les opérations de concours, provoquent une profonde mauvaise humeur dans bien des cercles ; il est absolument nécessaire d'y remédier d'une manière ou de l'autre.

Commission de la « Maison bourgeoise ». Le XXIV^e volume de la « Maison bourgeoise », traitant de Neuchâtel, a paru peu avant cette assemblée générale ; il suit le volume Bâle-ville III et Bâle-campagne, paru en 1931. Nous souhaitons bon succès aux futurs efforts de la Commission, et espérons voir paraître dans les prochaines années les six derniers volumes de la collection, c'est-à-dire deux volumes du Tessin, le second volume de Vaud, un volume du Valais, un d'Unterwald et le second de Saint-Gall. Le président actuel de la Commission, M. Schucan architecte, ne s'épargne aucune peine pour atteindre ce but ; il s'occupe maintenant, activement et avec succès, de procurer de nouveaux moyens financiers à cette œuvre.

Cours S. I. A. Il convient de citer, parmi les champs d'action de la direction de notre Société, le cours organisé ce printemps à Zurich, et qui a groupé 300 participants à ses divers exposés. Son organisation, sous la direction experte de M. Walther, lui a assuré un plein succès. Le résultat financier a été favorable et a contribué à dorer le fonds des cours.

Groupes professionnels. Le Groupe élargi des ingénieurs s'occupant des constructions en acier et en béton s'est reconstitué et a nommé diverses Commissions de travail. Il s'est occupé, à plus d'une reprise, de la révision des prescriptions concernant le béton armé et les constructions métalliques, comme l'ordonnance des charges.

(A suivre).

BIBLIOGRAPHIE

Compagnie des Forges et Acieries de la Marine et d'Homécourt. Aciers spéciaux. Un volume (21×27 cm), de 160 pages. Editions Paul-Martial, à Paris.

C'est un petit chef-d'œuvre des arts graphiques, enrichi de plusieurs héliogravures en noir et en couleurs. La description des caractéristiques de la très riche gamme d'acières spéciaux élaborés par la célèbre « Compagnie », dans ses usines d'Assailly, est facilitée et précisée par un « lexique sommaire de quelques termes métallurgiques » qui sera fort apprécié par les consommateurs d'acières peu familiarisés avec la métallographie.

Mission et régime des chemins de fer dans l'économie nationale, par le Dr. Manuel Saitzow, professeur d'économie politique à l'Université de Zurich. Un volume de 92 pages (16×24 cm). Librairie-Edition S.A. Berne. Fr. 1.50

En confiant à un économiste de renom la tâche de démontrer qu'il est dans l'intérêt de la collectivité de résoudre le problème de la concurrence entre le rail et la route, la Direction générale des chemins de fer fédéraux a voulu, en quelque sorte, donner une suite à la brochure « Chemins de fer fédéraux et automobiles », parue en novembre 1930. La Direction générale tient à ce que le public soit bien renseigné sur une question vitale pour le pays. M. Saitzow n'examine pas tout le problème. Il a limité son investigation aux buts que poursuivent les chemins de fer. Avec une rigueur toute scientifique, il oppose les chemins de fer chargés d'une mission intéressant la communauté tout entière à l'automobile défendant des intérêts particuliers.

Le travail de M. Saitzow se divise en sept chapitres : La situation particulière des chemins de fer dans l'économie actuelle. — L'importance des chemins de fer pour l'économie générale et sociale. — La structure économique des chemins de fer. — L'intervention de l'Etat dans l'économie des chemins de fer. — La nature des frais et la détermination des prix dans le trafic ferroviaire. — Résumé et situation réciproque des chemins de fer et de l'automobile. — Conclusions. — Les conclusions qui se dégagent de l'exposé scientifique du Dr Saitzow peuvent être résumées comme il suit : La situation anormale à laquelle les chemins de fer fédéraux doivent faire face est très sérieuse. L'administration ne peut, à elle seule, prendre des mesures susceptibles d'éliminer complètement les déficits. C'est aux pouvoirs publics qu'il appartient d'intervenir. Et plus tôt ils le feront, mieux cela vaudra pour l'économie nationale tout entière.

Voir page 6 des feuilles bleues le communiqué de l'Office suisse de placement.